

départ... Ma foi ! j'étais donc à vous attendre à la croix avec Dégourdi, le postillon, c'est comme ça qu'on l'appelle à la poste; lui fumait sa pipe, et moi j'arrangeais vos effets dans la voiture, quand tout à coup je vois à côté de moi Mme de Francheville... Elle était venue toute seule, à pied; je ne sais comment d'abord je ne la reconnaissais pas; elle n'avait pas son chapeau à fleurs, mais un petit bonnet tout petit comme celui de ma tante, la femme du maître d'école, vous savez? puis elle avait les yeux tout rouges, et elle était enveloppée dans une espèce de capote noire. Moi, j'ouvrais de grands yeux et je ne savais que faire quand elle m'a dit en pleurnichant : — Eh bien, Charlot, est-ce que M. Victor n'est pas arrivé? — Monsieur Victor, que je lui ai dit (parce que je voyais bien la malice), il dort dans son lit, à cette heure; je ne l'ai pas vu. — Ah! tu veux faire le discret, m'a-t-elle dit d'un air méchant; pour qui donc cette voiture, si ce n'est pour lui?

— D'abord j'étais tout interloqué, mais ensuite je lui ai répondu :

— Ça, madame, c'est un cabriolet pour mon oncle, le maître d'école, qui va à la ville." Mon oncle ne va jamais à la ville que dans une charrette à bœufs, mais ça ne fait rien, n'est-ce pas? C'était fini ce que je lui disais là?

— Et qu'a-t-elle répondu? demanda Victor avec agitation.

— Rien; mais elle est allée s'asseoir sur le bord du chemin en disant : "C'est bien! j'attendrai." Bon! et d'une! que je dis. Je pensais en moi-même comment je pourrais faire pour vous avertir de la chose, quand tout-à-coup j'entends parler à côté de moi; je crus que c'était Dégourdi qui jurait en fumant, et j'allais lui répondre, quand tout-à-coup je lève les yeux et je vois devant moi... mademoiselle Lacos. Elle avait encore un petit bonnet, une capote noire et des yeux rouges... et de deux! que je dis. Mais celle-là elle n'a pas parlé, elle n'a rien demandé; seulement le vieux qui était avec elle, car elle était venue avec toute sa maison, m'a dit tout bas : — Eh bien, il n'est pas arrivé? nous sommes venus pour lui souhaiter bon voyage! Vieux hâbleur!

— Et dis-moi, Charlot, reprit Victor avec agitation, les deux dames se sont-elles parlé?

— Oh! si vous aviez vu comme elles se sont regardées d'une drôle de manière! Elles ont fait la grimace et elles se sont mises à pleurer comme des Madeleine. Alors le vieux pâle, qu'on appelle M. Sandons, s'est mis à leur parler bas, sans doute pour les consoler, et il les a si bien consolées qu'elles ont fini par larmoyer comme deux fontaines.

Si Justin eût tenu entre ses mains le conteur qui, si jeune, pouvait rire de la souffrance de deux belles et nobles femmes, il l'eût étranglé volontiers. Victor Neuilhac lui-même fut révolté.

— Tu seras bien le plus infâme vaurien de la terre, dit-il avec dégout; et si je n'avais le soin de toi pour quelques heures encore... Mais voyons : comment as-tu fait pour l'échapper?

— Oh! rien n'est plus simple, dit tranquillement Charlot, qui en fait d'injures ne redoutait que les coups et restait indifférent pour tout le reste, quand j'ai vu si nombreuse société, j'ai dit : "Bon! M. le docteur ne sera pas content si je ne vais pas le prévenir; il me tirera les oreilles!" Alors j'ai eu l'air de faire un tour de promenade et j'ai planté là Dégourdi qui fume et qui jure encore... Quant aux autres, je ne leur ai pas dit bonjour. Alors, ma foi! je vous ai rencontré à vingt pas de là dans le chemin, je vous ai dit la chose et nous avons décampé à travers champs... Ils s'arrangeront là-bas comme ils pourront! Dieu! que ce pauvre Dégourdi va jurer! Par exemple, je suis sûr d'une volée de coups de fouet à la première rencontre, car il est brutal, Dégourdi!

Tout cela avait été débité par le jeune drôle avec une volubilité telle que cinq ou six minutes avaient suffi pour les demandes et les réponses. Victor écoutait d'un air pensif et sembla chercher le mot d'une énigme :

— Tout cela, reprit-il, ne m'explique pas comment on a pu trahir mon secret. Voyons, Charlot, conviens-en; tu as parlé à quelqu'un de mes projets?

— Oh! à personne, monsieur le docteur, dit l'enfant avec un imperturbable sang-froid.

— Quoi! pas même à Hubert, ton ami? J'ai cru voir pourtant...

— Ah! dit Charlot tranquillement, il a peut-être deviné où j'allais quand il m'a vu prendre le chemin de la poste.

— Voyons, voyons, de la franchise! Hubert n'a pu apprendre à Mlle Lacos, par exemple...

— Oh! je vous jure que je n'ai parlé qu'à Hubert, dit l'enfant d'un air de sincérité, et encore quelques mots en passant...

— Et à moi, impudent petit menteur! dit une voix forte.

Victor et son jeune compagnon tressaillèrent et s'arrêtèrent tout à coup. Ce n'était pas par vaine curiosité que Justin les avait suivis, en écoutant leur conversation; il avait fallu attendre qu'une trouée dans la haie lui laissât la faculté de les joindre, et que la place où il se présenterait à eux tout à coup fût convenable pour l'exécution de ses projets. Or le hasard l'avait servi à souhait; au moment où il parut, le docteur et Charlot se trouvaient dans l'endroit le plus étroit et le plus resserré du chemin; les buissons à droite et à gauche s'élevaient à une grande hauteur; derrière eux étaient la croix, le village et les personnes qui attendaient Victor; devant eux Justin barrait le passage, une main sur la poignée d'un de ses pistolets sans pourtant le tirer encore de sa poche. Il était donc impossible au